

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año III

REDACCION Y ADMINISTRACION

Rambla San Juan, 50, entresuelo

Tarragona: viernes 5 Noviembre de 1897

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 785

## OSTRAS FRESCAS Y FINAS

DE LA COMPANIA OSTRICOLA DE SANTANDER

Únicas premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona

Se venden en la PASTELERIA DE L. BRULL, calle de Apodaca, n.º 44

●●●●●● A CUATRO REALES DOCENA ●●●●●●

SE REPARTEN A DOMICILIO.—DEPOSITO FLOTANTE EN ESTE PUERTO

Único receptor exclusivo y directo de la COMPANIA OSTRICOLA DE SANTANDER en esta plaza

## QUINTAS

**DON PEDRO MARTÍ SABATÉ**

proporciona sustitutos á los reclutas del actual reemplazo que por razón de su suerte les corresponda servir en los Ejércitos de Ultramar.

Aceptar también sustitutos que sean licenciados absolutos, soldados de la primera y segunda reserva y excedentes de cupo, siempre que reunan las condiciones prevenidas.

Dirigirse á la

PLAZA DE LA FUENTE, 27, PRAL TARRAGONA

## CACIQUERÍAS

En varios periódicos de provincias vemos la noticia, reflejada después en periódicos de la corte, de que algunos gobernadores interinos, obedeciendo á estímulos propios, ó bajo la presión de influencias más ó menos gordas, han tomado acuerdos para la remoción de Ayuntamientos y de alcaldes, que seguramente no ha de confirmar el señor ministro de la Gobernación, caso de que fuesen ciertas las tales noticias.

Hasta de multas de 500 pesetas, impuestas en Gerona á varios alcaldes, hablan los periódicos de Barcelona.

No concluye de comprender la gente que nada hay más perturbador que la arbitrariedad, y que por extenderse esta llega á todos los organismos del país, nacen las inquietudes que ahora mismo se notan con ocasión de ciertos ascensos dados en Cuba y en Filipinas.

Seguramente habrá casos en que proceda la destitución de alcaldes y Ayuntamientos; pero debe hacerse dentro de las garantías que la ley prescribe, porque de lo contrario, la anarquía más espantosa se apoderará de la administración municipal y provincial.

Es un peligro para caer, en ciertas flaquezas, el mando de los gobernadores interinos; porque sacados de la localidad, es difícil que puedan sustraerse á las pasiones de los amigos, y de ahí que estos mandos interinos deban ser muy transitorios.

De todos modos trátase de gobernadores interinos ó de gobernadores propietarios, lo que no se puede hacer es que la autoridad que representan se convierta en zote para unos y para otros en carta blanca que les facilite todo género de caprichos.

En el primer momento esta política suele perturbar á los gobernadores por el aplauso de los favorecidos; pero como la arbitrariedad enciende tanto los apetitos, aun los gobernadores más complacientes concluyen por advertir que se abusa de su bondad.

Por eso lo mejor es tomar una actitud firme

desde los primeros momentos, ateniéndose á los preceptos de la ley y á las reglas de la prudencia, porque así se alcanza al cabo la sumisión de los propios y el respeto de los adversarios.

(De El Correo).

## Correo de Madrid

3 Noviembre.

El ministro de Marina ha negado esta tarde exactitud á la noticia telegrafiada á los periódicos de Madrid desde Londres diciendo que el Gobierno está en tratos con una casa inglesa para la adquisición de buques de guerra.

El general Bermejo se limita por ahora á ver la forma de reunir fondos con que costear un buque de guerra de 3.500 toneladas que proyecta construir en el arsenal de la Carraca y con posterioridad otro que se encargará á los astilleros Vea Murguía de Cádiz, pero hasta ahora nada hay en concreto.

El general Bermejo se ha mostrado reservadísimo acerca del resultado de la conferencia celebrada con el señor Gullón respecto al asunto del «Competidor».

Mañana tomará posesión del Gobierno del Banco Hipotecario, el señor Núñez de Arce.

Asegúrase que el señor Sagasta tiene decidido propósito de no reunir las actuales Cortes.

Asimismo se dice que la disolución se verificará á principios de Diciembre y se convocará á elecciones para el primer domingo de Febrero.

En este caso se reunirán las nuevas Cortes á principios de Marzo.

Se han confirmado las noticias acerca de la actitud de los republicanos de la fusión.

Según acuerdos oficiales del directorio los republicanos, exceptuando á los que siguen la política de Pi y Margall, tomarán parte en las elecciones.

El *Heroldo* publica el siguiente telegrama de Málaga:

«Acabo de recibir noticias de Melilla relacionadas con los anarquistas recluidos en el Peñón.

«Parece que estos sostenían frecuentes relaciones con los que se encuentran en Alhucemas y dícese que hace tiempo encontráronse proclamas y documentos comprometedores para unos y otros.

«Enterado del hecho el comandante de Melilla envió á un comandante, un auditor y un cabo de infantería para instruir sumaria.»

Aunque algunos periódicos lo han negado, parece ser que el general Azcárraga, según dice *El Correo*, por cansancio ó otras consideraciones no se muestra inclinado á continuar formando parte del directorio conservador.

Hemos oído, añade el *El Correo*, que el señor Sánchez Toza prepara un folleto fa-

vorable á la conciliación con el señor Silvela.

Hemos oído, dice también el mismo periódico, que de los millones de pesos en obligaciones hipotecarias del Tesoro de Filipinas que se reservaron para la suscripción de Manila, se han suscrito más de 2 millones en efectivo, 3 á pagar con créditos contra el Tesoro y cerca de un millón ha quedado sin suscribir.

El senador por Tarragona don José Tomás y Salvany ha dirigido al director de la «Agencia Fabra» la siguiente interesante carta:

«Mi querido Fabra: Como usted telegrafía á los Estados Unidos, le remito esta carta para que haga de ella el uso que tenga por conveniente.

Ciertamente que á nadie habrán sorprendido tanto como á mí las ideas que se atribuyen en un artículo publicado recientemente en una importante revista de los Estados Unidos por Mr. Taylor al anterior ministro de España al regresar á su patria y puede juzgar la conciencia pública de lo legítimo y natural de mi sorpresa por los siguientes hechos.

Una noche de Mayo del año actual me encontré con Mr. Taylor en la calle del Arrenal y sin que yo le preguntara, me dijo:

«España no dominará por la sola fuerza la insurrección cubana, necesita reformas económicas y con ellas la paz será pronto un hecho. España tiene en la Casa Blanca un amigo, cuyos poderes están á punto de terminar y debería por lo tanto rápidamente aprovechar esta feliz coyuntura, porque cualquier presidente que venga será para España mucho peor que Mr. Cleveland.»

Yo di á estas declaraciones la importancia que tenían y me apresuré á comunicarlas al señor Cánovas, el cual me dió las más expresivas gracias.

Poco tiempo después empezó á hablarse públicamente de las reformas del señor Cánovas y yo fui encargado de hablar á mister Taylor de ellas, de explicárselas y de decirle que se publicarían pronto, antes de quince días, lo cual cumplió al pie de la letra.

Le satisfizo tanto mi simpática misión á Mr. Taylor que me abrazó fuertemente y me dijo estas palabras:

«Usted y yo haremos la paz de Cuba, contribuiremos poderosamente al bien de la humanidad y á los grandes intereses de la civilización y al exterminio de la guerra que es el prototipo del crimen y de la barbarie.»

Así discurría entonces Mr. Taylor. Yo me apresuré á comunicar estos sentimientos á quien correspondía.

Anteriormente á esto había almorzado en mi casa con el señor Castelar y otras personas y brindó Mr. Taylor por la paz, haciendo grandes protestas de admiración y amor á España, con vivísimos deseos de que consiguiéramos la pacificación de la isla.

A los pocos días de elegido M. Mac-Kinley cuando se habló de Mr. Sherman para el Ministerio de Negocios, ya dije á Mr. Taylor alarmado:

«Debemos temer mucho de un hombre que tanto encono ha mostrado en sus discursos contra España.»

A lo que contestó M. Taylor:

«No haga usted caso; que M. Sherman ante las responsabilidades del Gobierno variará pronto sus opiniones. Por este lado España no tiene nada que temer.»

Estas eran las ideas y sentimientos de M. Taylor, bien diversos por cierto de las

ideas y sentimientos que ahora se le atribuyen.—José Tomás Salvany.

Madrid 3 de Noviembre de 1897.

—Se ha celebrado hoy el anunciado Consejo de ministros.

La nota oficiosa comunicada á los periodistas, dice así:

La reunión de los ministros á las cinco de la tarde, comenzó dando cuenta el de Gracia y Justicia de dos expedientes de pena de muerte, no de la Audiencia de Cáceres en que el reo fué condenado por haber matado alevosamente á su mujer. El Consejo acordó denegar el indulto.

En el otro expediente, correspondiente á la Audiencia de Salamanca, aparecen condenados á muerte tres reos por robo y asesinato de un sacerdote.

Négase el indulto para dos de estos reos por haber sido los que penetraron en la estancia del sacerdote asesinado, y se concedió el tercero porque no concurre en él esta circunstancia.

El ministro de la Guerra propuso, de conformidad con el Supremo de Guerra, el indulto de un reo de muerte.

Pidió después, y obtuvo del Consejo, autorización para alquilar, sin las formalidades de subasta, maquinaria de vapor para el hospital de Cádiz; para el pago de servicios prestados en Cuba y Filipinas; para adquisición de maquinaria destinada á la fabricación de cartuchos Mauser, y para publicar un decreto regulando la clase y número de los ayudantes de los generales en Ultramar.

Igual autorización obtuvo para preparar un decreto fijando reglas para la concesión de la cruz blanca del Mérito militar.

El general Bermejo, al exponer la situación en que se encuentra el presupuesto extraordinario de construcciones de su Ministerio, hizo presente la cifra de los gastos comprometidos hasta la fecha y las dificultades que la interpretación del decreto relativo al presupuesto extraordinario ofrece para el desarrollo material y progresivo de estos servicios, así como para la continuación de las construcciones navales.

Los señores Puigcerver y Moret intervinieron en el debate y acordó el Consejo que el estudio del presupuesto, tanto de material de Marina como del material de Guerra, fuera objeto de un memorandum que presentarán al Consejo los dos ministros citados y en vista del cual se adoptarán las resoluciones necesarias para la continuación del servicio hasta la reunión de las Cortes á las cuales se propondrá lo procedente sobre este punto.

El ministro de Fomento dió cuenta de las reformas que se propone introducir en el Consejo de Instrucción pública.

Lo hizo también de los decretos referentes á la formación del Censo de 1900 y de los créditos necesarios al mismo.

El señor Moret, de acuerdo con el general Correa, y fundando ambos su opinión en una consulta telegráfica del gobernador general de Filipinas, propuso, acordándolo así el Consejo, que se autorice al general Primó de Rivera, de acuerdo con su asesor, para indultar á las familias, cuyos bienes han sido embargados, de las indemnizaciones que deben pagarse al Estado.

A juicio de aquella autoridad, estas indemnizaciones dejan á las familias en la miseria sin provecho alguno para el Fisco.

Igualmente se acordó que el general Correa dicte las disposiciones necesarias para indultar á los reos políticos que están sufriendo en Puerto Rico condena, por los tribunales mili-

tares, fundándose para ello en el dictamen del gobernador general de Puerto Rico.

El ministro de Estado dió cuenta de la ponencia que del asunto del «Competidor» le había sido encargada, en unión con los ministros de Marina y Guerra.

El Consejo acordó que se verificase su vista en el Tribunal y se de cuenta telegráfica al Gobierno de la sentencia que recaiga.

Dió cuenta y el Consejo escuchó con interés, del acuse de recibo que á la nota aprobada por el Consejo había dado Mr. Woodford, enterando también al Consejo de la breve réplica que crea conveniente dar el ministro español y fué unánimemente aprobada por el Consejo.

Terminado el despacho el señor Sagasta sometió á la deliberación de sus compañeros la cuestión jurídica á que pudieran dar lugar las palabras que se suponen pronunciadas por el general Weyler antes de resignar el mando.

El Consejo ocupóse con detención de los conceptos que se atribuyen al general Weyler en una manifestación pública que se verificó antes que entregara el mando y después de examinada la cuestión bajo sus distintos aspectos acordó, que interin el general Weyler confirma ó explica dichos conceptos, tan pronto como toque el vapor que le conduce en el primer puerto de España, suspender toda decisión.

Cuando el señor Sagasta hubo terminado los asuntos que creyó deber someter á la deliberación del Consejo, el señor Moret manifestó que debía dar cuenta de todos los decretos que tiene preparados para reformar el censo electoral en Cuba y para igualar los derechos de aquellos insulares con los que se disfrutaban en la Península; pero siendo muy avanzada la hora y exigiendo estos asuntos especial atención, quedaron aplazados para otro Consejo.

Aquí termina la nota oficiosa.

Extracto del Boletín oficial

Circular del señor gobernador interesando la captura de los soldados desertores Enrique Papacit y José Chartó.

Anuncios de la propia autoridad participando que en un rebano de ganado lanar del distrito de Marsá y en otro del de Falsat se ha desarrollado la enfermedad variolosa.

La Dirección general de Obras públicas anuncia la subasta para la reparación de la carretera de Reus á Montroig kilómetros 1 al 10, cuyo presupuesto de contrata es de 73.015 pesetas, 4 céntimos.

Circular del Gobierno militar trasladando la real orden referente á los reclutas con recurso pendiente.

Relación de los roturadores á que se refiere el anuncio publicado en el Boletín de ayer.

El Juzgado de Tortosa cita á don N. Hofman.

El de Reus saca á pública subasta dos piezas de tierra del expresado término municipal.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Contiene la Gaceta de anteayer decretos declarando cesantes á los ordenadores de pagos de los Ministerios de Hacienda y Fomento, don Francisco de Beramendi y don Simón Francisco Zapater, y nombrando para reemplazarlos á don Juan Bautista Avila y Fernández y á don Manuel Gonzalez Llans, y nombrando administrador de la Casa de Moneda á don Antonio del Castillo Olivares y Falcoñ, tesorero de la misma, y para esta vacante á don Luis Lopez Gutierrez.

También publica el periódico oficial el nombramiento de don Manuel Cojo Varela para el cargo de gobernador de León.

Noticias locales

EN LA DIPUTACION

Constituida la sesión bajo la presidencia de la dignísima primera autoridad civil de la provincia, con asistencia de los diputados señores Rabassa,

Esplugas, Caballero, Cañellas, Serra, Olesa, Rosell, Batlle, Orga, Vidiella y Clavería se aprobó el acta de la anterior, declarándose á seguida por el digno presidente señor Aguado abierto el periodo semestral de sesiones.

A renglón seguido el muy ilustre señor gobernador civil de la provincia manifestó que, nacido á la vida política en una Corporación hermana de la que presidía, deseaba que los presentes le considerasen como un compañero, como un hermano, como un individuo de la misma familia que venía á auxiliarles á fin de imprimir una buena marcha administrativa en la Corporación, necesitada hoy desgracia del esfuerzo de todos para conseguir su regeneración económica.

Expuso el carácter esencialmente administrativo de las Corporaciones provinciales, para recabar de todos los señores diputados su concurso á la realización de la idea expuesta, terminando por ofrecerse á todos como un compañero y amigo cariñoso de los mismos.

En nombre de la Corporación agradeció las benévolas y elocuentes frases del señor Aguado el presidente, quien ofreció toda clase de apoyos para el objeto propuesto.

Acto seguido suspendióse la sesión por cinco minutos para despedir al ilustre visitante.

Reanudada de nuevo, bajo la presidencia del señor Rabassa, hubo de darse por terminada por no existir número de señores diputados presentes para continuarla.

Gracias á las gestiones practicadas por nuestro querido jefe don Juan Cañellas cerca del Consejo del Banco de España, la Sucursal de esta plaza admite desde ayer el papel que se presente para el extranjero, habiéndose descontado bastantes libras durante toda la mañana.

Esta medida facilita en gran manera las operaciones de nuestro comercio y no se verá obligado, como hasta aquí, á entregarse en manos de otras casas, que por tan los cambios á gusto y conveniencia de las mismas.

Reciba el comercio nuestra enhorabuena y mil plácemes nuestro querido jefe por el interés nunca desmentido que se toma en provecho de Tarragona y su provincia.

Una sensible desgracia ocurrió ayer á la entrada en agujas del tren núm. 343, que procedente de Reus llega á las tres de la tarde á esta capital.

Un hombre sexagenario intentó, según nuestros informes, poner fin á su vida echándose á la vía férrea en el momento en que iba á atravesarla el expresado tren, resultando con la pierna izquierda destruida en su tercio inferior. Al poco tiempo de ocurrido el siniestro personáronse en el lugar del accidente el jefe y empleados de la estación y el médico de la compañía señor Caballero, quien prestó al herido los primeros auxilios deteniendo la considerable hemorragia producida por el traumatismo. En la camilla de la compañía fué conducido el herido al Hospital, donde previa la administración de los Santos Sacramentos, procedióse á la amputación de la pierna por los médicos señores Nolla y Caballero.

La edad avanzada del herido y la abundante pérdida de sangre sufrida hacen temer un fatal desenlace.

El herido se llama Francisco Ferré (a) Mosquit y es vecino de esta ciudad.

En atento B. L. M. nos participa nuestro distinguido amigo don Miguel Aguado haber tomado posesión del Gobierno de la provincia, á la vez que nos ofrece su cooperación en cuantos asuntos se relacionan con el servicio público y los intereses peculiares de la provincia.

Al agradecer la deferencia merecida á la dignísima autoridad civil de la provincia, debemos hacerle presente que puede contar con el leal concurso de nuestra sincera adhesión.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestros queridos amigos los señores Roig y Besora, diputados provinciales por el distrito de Tortosa.

También tuvimos la satisfacción de abrazar á nuestro querido amigo particular don Indalecio Castells, representante del distrito de Valls en la provincia.

En celebración del santo del día estuvo engalanado con los colores nacionales el balcón del Circulo Carlista, que lució su iluminación durante la noche.

Por el mismo motivo concurrieron á esta ciudad caracterizados carlistas de la provincia, que celebraron una reunión presidida por el diputado señor marqués de Tamarit.

Según telegrama recibido en la madrugada de ayer de nuestro activo corresponsal en Tortosa, cayó durante la noche de anteayer una lluvia torrencial, á consecuencia de la cual el barranco del Rastro se desbordó inundando la ciudad y ocasionando grandes pérdidas materiales.

En la tarde de ayer tuvimos el gusto de saludar al acaudalado comerciante reusense nuestro distinguido amigo don Juan Vilella, gerente de la fábrica de petróleos de esta capital.

Juzgando por los numerosos y prolongados aplausos que el público tributó á los actores en la función de ayer en nuestro Principal, resultó ésta brillante conforme á las esperanzas concebidas y lucida atendido el mérito y pericia de la compañía.

Los señores Pigrau, Parreño y Coll, junto con la simpática primera actriz señorita Sala, que fueron los que representaban la última escena de «La monja descalza», merecieron repetidas veces los honores del palco escénico.

En el juguete cómico lució, como en todas las demás, sus dotes artísticas el señor Coll, junto con la señora Rodriguez, sin que queden aparte las de los restantes actores.

Damos á todos nuestra más entusiasta felicitación por el brillante resultado que obtuvieron.

Ayer mañana continuó el tiempo lluvioso serenándose el cielo durante el día y luciendo el sol algunas horas, hasta las tres de la tarde, hora en que se encapotó de nuevo, quedando con tendencia á repetir la lluvia.

La empresa del Principal ha dispuesto para esta noche un ensayo general con decorado, parte del cual se ha construido expresos, del nuevo drama «El audaz don Juan Teorío», original del conocido escritor señor Careta y Vidal.

El estreno de dicha obra tendrá lugar mañana, pudiendo asegurar que en artistas y empresa existe gran interés para que resulte un exitazo.

Si los versos del drama corresponden á los del proemio que tenemos á la vista, lograrán aquellos con creces sus buenos deseos.

Ayer llegó á esta capital el nuevo inspector de Hacienda don Félix Hita, nombrado recientemente para prestar sus servicios en esta provincia.

Deseámosle mucho acierto y prosperidades en el desempeño de su difícil cargo.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 757.50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 757. Termómetro: Máxima 19.—Mínima, 13.50. Temperatura media, 13.25.—Viento S. E.

Esta noche tendrá lugar en el café del Centro el cuarto concierto de violín, violoncello y piano por los reputados profesores señores Peirats, Grabel y Sabater, bajo el siguiente programa:

- 1.º Concertante de «Luccia».—Donizetti.
2.º «Raymont», sinfonía.—A. Thomas.
3.º «Rienzi», trío.—Wagner.
4.º «Mefistófeles», final.—Boito.
5.º «El baturro», wales.—Gotó

De todos los purgantes conocidos el de mejores efectos es el Bolado Serra. Hay muchas imitaciones. Los legítimos se venden en la Farmacia del Centro de R. Puig, rambla de San Juan número 57.

Noticias provinciales

REUS.—Nuestro particular amigo don Félix Giphni Fernandez de Soto, oficial de la Sucursal del Banco de España en esta plaza, ha sido aprobado en las últimas oposiciones para desempeñar el cargo de interventor en establecimientos de la propia índole.

Dámole la enhorabuena.

Vamos á relatar un hecho que por si solo puede formarse idea de lo que es la seguridad personal en nuestros campos. Hace unos días que un labrador quiso evitar que dos pastores entraran á apacentar sus ganados en la propiedad confiada á su cuidado contestándole con tal descaro que á no retirarse lo hubiere pasado mal, pues tuvieron la desfachadez de amenazarle con una hoz.

Los labradores de esta comarca están de enhorabuena, que ya era hora, pues con las lluvias de estos días podrán verificar la sementera en condiciones inmejorables.

En la favorecida sociedad «El Alba», y á ruego de varios señores socios, el domingo próximo se efectuará en el teatro de la misma, la segunda representación del drama de Zorrilla «Don Juan Tenorio».

TORTOSA.—El impetu de las aguas ha ocasionado perjuicios en varias casas de campo de este término municipal.

En la carretera que des de la calle de Berengué, ensanche del Temple, conduce al ermitorio de la Virgen de la Providencia, ha producido el temporal algunos destrozos, como también en el camino de la estación de la vía férrea y del cementerio.

El tiempo continua lluvioso. Esta madrugada ha caído una lluvia torrencial. La temperatura es relativamente benigna.

Nuestras calles y caminos están imposibles.

Hace unos días que ha empezado desde ésta al extranjero, la exportación de naranjas, procedentes de la magnífica finca, que tiene en la careana partida de Bitem, el rico propietario, nuestro particular amigo, don Isidro Gasol.

Allí se cosecha en abundancia este fruto.

A consecuencia de haberse desbordado el canal de alimentación de la derecha del Ebro, el antiguo

punte llamado del Alcance se ha derrumbado ocasionando no pocos perjuicios á la clase labradora que utilizaban aquel paso situado en un sitio de mucho tránsito rodado.

Ahora es cuando se nota más la falta del puente sobre el barranco de San Antonio, proyectado por el Estado.

¿Cuándo se construirá?

Sección religiosa

Santos de hoy.— Santos Zacarias profeta é Isabel padres de san Juan Bautista y santa Bertila virgen.

Santos de mañana.— Santos Severo obispo y mar-tir y Leonardo confesor.

Oración de Cuarenta Horas

Enseñanza.— Continua dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora al Pié de la Cruz en el trascurso de la Catedral.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 4

De Bilbao y esc. en 28 ds. vap. «Cabo Tortosa», de 1.213 ts., c. Herreiro, con efectos, consignado á don Mariano Peres.

Despachadas

Para Cette vap. «Correo de Cartagena», c. Car-dona, con vino.

Para Marsella y esc. vap. «Cabo Tortosa», c. Her-reiro, con efectos.

Para Londres y esc. vap. «Campeador», c. Baldó, con efectos.

BOLSA DE BARCELONA

4 Noviembre.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris á la vista. . . . . 33'68
Londres á la vista. . . . . 33'80

EFFECTOS PÚBLICOS

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 interior contado, exterior contado, Amortizable, Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890.

ACCIONES FIN MES

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España.

BOLSA DE MADRID

4 Noviembre.

Table with columns: Dinero, Papel. Rows include 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

Variedades

La codorniz

Era un verano; vivía yo entonces con mi padre en una ciudad de la Rusia meridional.

A nuestro alrededor, á muchas leguas de distancia, no había más que estepas. Ni bosques ni arroyos; valles pocos profundos, alfambros de ramaje y de verduras aquí y allá, extendiéndose semejantes á serpientes verdes.

Mi padre era un cazador de pura sangre: así que sus trabajos se lo permitían cogía el fustil, se ponía su morra y silbaba al viejo Tesoro á cazar codornices ó perdices.

A menudo me dejaba acompañarlo en estas cacerías, y poniéndome loco de contento metía el pantalón dentro de las polainas, echaba mi cantimplora á la espalda y ya me parecía que era un verdadero cazador.

El dolor me inundaba, la arena se me metía en los zapatos; pero yo no sentía la fatiga y no me separaba de mi padre ni un paso.

Cada vez que sonaba un tiro y el animalito cata, daba yo un salto exhalando gritos de placer.

El pájaro herido se debatía agitando sus alas ya en la hierba, ya en la boca del Tesoro; su sangre corría, y yo estaba encantado sin experimentar el menor sentimiento.

¡Cuánto hubiera dado por tirar yo mismo y por matar así perdices y codornices!

Pero mi padre me había dicho que no tendría fusil hasta la edad de 12 años y aún había que esperar.

Un día salí de caza con mi padre; Tesoro, que como siempre iba adelante, se puso en acecho; de pronto, casi debajo de sus narices, salió una codorniz; el perro corrió tras ella, mi padre no se atrevió a tirar por temor de alcanzar a éste.

De pronto le vi dar un salto, coger la codorniz y traérsela a mi padre. Este la cogió y la puso sobre su mano boca arriba; yo me precipité hacia él y le dije:

—¿Qué tiene? ¿Está herida?

—Es —me dijo— que debe tener el nido cerca y hace como que está herida para que el perro, pensando que la cogerá fácilmente, la sigiera.

—¿Y por qué hace eso?

—Con objeto de alejar al perro de sus pequeños, después de lo cual se hubiera marchado de un vuelo; pero esta vez le ha salido mal la cuenta, porque el Tesoro la ha cogido.

—Entonces, ¿no está herida?

—No... pero vivirá poco... porque el perro debe haberla lastimado.

Me acerqué para ver la codorniz de cerca; estaba inmóvil sobre la palma de la mano de mi padre; su cabeza colgaba; su ojo negro me miraba de costado, y de pronto me entró una gran lástima.

Parecíame que el pobre animalito me miraba y pensaba:

—¿Por qué me matan? ¿Por qué? ¿No he cumplido con mi deber? Yo intentaba salvar a mis hijos y llevar al perro lejos de ellos y me ha cogido. ¡Pobre de mí! ¡Pobre de mí! ¡Esto no es justo!

—¡Papá! ¡Puede ser que se muera!—decía yo acariciando la cabeza del pajarito.

—Mi padre me dijo:

—Mira y verás como se muere.

Sus patitas se estiraron, todo su cuerpo se entumeció, y sus ojitos se cerraron.

Yo me eché a llorar.

—¿Qué te pasa? me dijo mi padre.

—Tengo pena...—le respondí.

Ella ha cumplido con su deber y se la mata. ¡Eso no es justo!

—Ha querido jugar al más astuto—dijo mi padre—pero Tesoro ha sabido más que ella.

—Mi padre quiso meter la codorniz en el morral, pero yo le rogué que me la diera.

La puse entre mis manos y la calentaba con mi aliento esperando que reviviera; pero no se movió más.

—Pierdes el tiempo, amigo mío; no la resucitarás. Yo le levantaba despacio la cabeza cogida del pico; pero así que la soltaba volvía a caer.

—Papá, ¿quien alimentará a sus hijos?

—No te inquiete eso—dijo mi padre—porque los criará el macho. Pero espera... Mira a Tesoro que se pone en acecho. ¿Si será el nido?.. ¡Justamente es él!

Efectivamente, entre los tallos de hierba, a dos pasos del hocico del perro vi, cuatro codornices que se estrechaban unas con otras, con el cuello tendido. Ya tenían algunas plumas; solo las colas las tenían aún muy cortas.

—¡Papá, papá!—grité yo—¡llama a Tesoro, que las va a matar también!

—Mi padre llamó al perro, fué a sentarse un poco más lejos, y se puso a almorzar.

Pero yo me quedé cerca del nido rehusando comer; saqué del bolsillo un pañuelo y metí en él la codorniz.

—¡Mirad pobres huérfanos a vuestra madre! Se ha sacrificado por vosotros.

Los pequeños, como siempre, respiraban rápidamente y palpataba su cuerpo.

Yo me acerqué a mi padre y le dije:

—¿Me regalas la codorniz?

—Si la quieres... Pero ¿qué vas a hacer?

—Voy a enterrarla.

—¿A enterrarla?

—Sí, al lado de su nido; dame tu cuchillo para que cave la fosa.

—Mi padre buscó su cuchillo y me lo dio sin decir palabra. Me puse a cavar la sepultura; luego besé la codorniz en el pecho, y la coloqué en el fondo del agujero, echándole tierra hasta nivelarlo.

Después corté una ramita, hice una cruz atándola con una hierba y puse esta cruz sobre la tumba.

—Cuatro o cinco días después volvimos al mismo sitio.

El sitio de la tumba me lo indicó la cruz, pero el nido estaba vacío. Mi padre me aseguró que el macho se los llevó a otro sitio; un momento después lo vimos salir de una zarza, mi padre no le tiró, y yo pensé:

—¡Papá no es malo!

—Y ¡cosa singular! desde entonces mi pasión por la caza se enfrió, y no volví a pensar en el fusil prometido.

Mucho tiempo después fui a cazar con un amigo; era la caza de la perdiz por el reclamo; vi llegar al pobre macho enamorado y cantándole a su amada,

y cuando se puso a tiro di una palmada y se marchó; mi compañero se puso furioso.

—Has echado a perder nuestra caza—me decía— Pero desde aquel día, matar, verter sangre se me hace odioso.

Juan Tourgueneff.

### Sección oficial

#### Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer.

Nacidos.—Manuela Modesta María Mendoza.  
Fallecidos.—Ninguno.  
Matrimonios.—Ninguno.

#### Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cristóbal Lopez, comandante de Albüera.  
Parada Albüera.  
Visita de hospital y provisiones, 2.º capitán de Luchana.  
Paseo de enfermos, Albüera.  
El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

### Telegramas

Madrid, 4, 8'20 m.

Los periódicos comentan ampliamente las declaraciones de mister Taylor censurándolas, como las del embajador yankee en Berlín Mr. White, que ya nuestros lectores conocen.

Madrid, 4, 9 m.

La prensa dedica sentidas necrologías al exministro liberal señor Albareda, recordando sus merecimientos de periodista, de pelomista, de orador, de ministro, y de político despierto é intencionado.

La muerte del señor Albareda ha sido sentidísima en el partido liberal. El señor Sagasta, cuando supo la triste noticia, se afectó profundamente.

Al entierro del señor Albareda concurrirá el partido liberal en pleno.

Madrid, 4, 11'15 m.

El gobernador de Guipúzcoa ha telegrafiado al Gobierno desmintiendo en absoluto la noticia de haberse hecho en las playas de Igueldo, próximas á San Sebastián, un desembarco de armas para los carlistas.

También resulta desmentida la noticia de haberse hecho un contrabando de armas por la parte de Huesca.

Hemos hablado con algunos navarros recién llegados de su país, y nos dicen que nada ocurre por aquella región que justifique las alarmas de los periódicos, pues la gente desea que haya paz y trabajo.

Lo que hay es, que en aquellas comarcas donde el trabajo escasea, abundan los elementos utilizables para cualquier intención, elementos que aceptarán correr aventuras, que por otra parte concuerdan con sus ideales, antes que perecer en la pasividad y en la miseria.

Madrid, 4, 11'30 m.

Telegrafian de la Habana que allí aumentan las corrientes de confianza en la pronta pacificación de la isla, mediante el planteamiento del nuevo régimen.

El general Blanco sigue siendo visitadísimo por los prohombres de los diversos partidos, que sa'en muy complacidos de sus manifestaciones y de los propósitos que le animan.

Dícese en la Habana que serán nombrados gobernadores civiles de la Habana y de Puerto Príncipe, los señores Bruzón y Vassallo, significados autonomistas.

Es esperado de un día á otro el nuevo secretario del Gobierno general don José Congosto, cónsul que ha sido en Filadelfia.

Madrid, 4, 11'50 m.

Dicen de la Habana que allí han circulado hojas impresas ocupándose extensamente de lo sucedido en el famoso negocio del arrendamiento de la explotación del Matadero.

Créese que el Gobierno anulará dicha concesión.

Madrid, 4, 12'15 t.

Comunican de la Habana que la situación sanitaria del ejército preocupa mucho

al general Blanco. En las provincias de Occidente dicha situación:

Durante el mes de Octubre han ocurrido en Matanzas 850 defunciones. En Santo Domingo, población de las Villas, que solo tiene 5.000 habitantes, ocurren á diario unas 40.

Madrid 4, 12'30 t.

El *New York Herald* publica un paralelo entre las declaraciones del embajador yankee en Berlín M. White y las de mister Taylor, deduciendo que las de aquél reflejan exactamente la actitud y sentimientos de la opinión americana, calificando al segundo de advenedizo oscuro que no tiene prestigios ni aptitudes.

Madrid, 4, 12'45 t.

Dicen de Nueva York que han regresado á aquel puerto los buques de guerra que fueron destacados en persecución de la goleta filibustera «Silve Heelds».

Créese que á instancias de nuestro ministro señor Dupuy de Lome, se nombrará una comisión encargada de investigar la forma en que se han efectuado las expediciones filibustera á Cuba.

Madrid, 4, 1'15 t.

A la una menos cuarto ha concluido el Consejo de ministros celebrado en Palacio bajo la presidencia de la Reina y que empezó á las once y cuarto.

El señor Sagasta ha hecho el acostumbrado resumen del estado actual de los asuntos exteriores é interiores, fijándose principalmente en el sesgo de nuestras relaciones con los Estados Unidos, acerca de las cuales manifestó impresiones optimistas.

Refiriéndose á las declaraciones de mister Taylor no las concedió importancia.

El señor Capdepón dió cuenta de los telegramas de provincias, según los cuales son exageradas las informaciones que acerca de los propósitos de los carlistas circulan por la prensa.

Se acordó, y la Reina firmó el decreto correspondiente, trasladar al consulado de París al cónsul de Berna.

La Reina firmó tres decretos de indulto de la pena de muerte, á favor de otros tantos reos condenados por las Audiencias de Cáceres, Toledo y Segovia.

Madrid, 4, 1'40 t.

Al salir de Palacio el señor Sagasta le saludamos, preguntándole si era cierto que el señor Moret, conforme se ha dicho, había escrito á Mr. Taylor contestando á las declaraciones que acaba de hacer.

El señor Sagasta, sonriendo, nos respondió:

—Todavía no, pero ya contestaremos á ese caballero.

Madrid, 4, 2'30 t.

Según informes cuyo origen es digno del más absoluto crédito, el Directorio conservador no se disolverá hasta que termine la campaña electoral. Una vez ésta haya terminado entonces el Directorio se dará por disuelto.

Madrid, 4, 3 t.

Anoche estuvo el señor Silvela con su señora en el regio alcázar á cumplimentar á S. M. la Reina y á la infanta Isabel.

La Reina se mostró en extremo amable con sus ilustres visitantes, quienes quedaron complacidos de la acogida que les tributó la augusta señora.

Madrid, 4, 6'15 t.

Los diputados afiliados al partido cubano de Unión Constitucional, presididos por el marqués de Apezteguía, han visitado esta tarde al señor Sagasta, conferenciando con él extensamente acerca de las cuestiones que afectan á la política antillana.

Entre dichos diputados se hallaba el silvelista señor Rodríguez San Pedro.

Madrid, 4, 6'30 t.

El señor Romero Robledo ha visitado á última hora al señor Elduayen, quien le ha enterado minuciosamente de lo sucedido en el Directorio y de la situación actual del partido conservador.

Parece ser que el antiguo lugarteniente del señor Cánovas viene dispuesto á reorganizar y cohesionar las huestes canovistas, recabando el mandamiento del antiguo credo y de los prestigios tradicionales del partido.

Madrid, 4, 6'40 t.

La inmensa mayoría de viajeros catalanes llegados á esta corte aseguran que encuentran los mercados mucho más animados que en temporadas anteriores, lo cual debe atribuirse á los buenos precios que alcanzan los productos agrícolas.

Tanta es la venta obtenida, que despachan con facilidad las existencias almacenadas.

En vista de tan halagüeñas impresiones, se prometen una excelente temporada de invierno y una primavera superior.

IMP. DE ESTEBAN PAMIES, Unión, 54

### ENFERMEDADES DE LOS OJOS

**D. Juan Miró**, oculista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla y ex-ayudante de clínica del doctor Barraquer.  
Tratamiento especial para la curación y las granulaciones.  
Consultas de 10 á 11 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde.  
De 12 á 1 gratis para los pobres que acrediten serlo.  
Calle de la Unión, núm. 17, principal, Tarragona.

### DESDE 1.º DE OCTUBRE

ha quedado abierta una academia de solfeo, teoría musical y piano para ambos sexos dirigida por el profesor DON JOSÉ SABATER.

Solfeco y teoría musical, clase diaria, al mes 5 pesetas. Enseñanza de piano, clase alterna, 7'50 pesetas.

Horas de clase para señoritas: de cinco á seis, de seis á siete y de siete á ocho. Para caballeros: á las once y media de la mañana.

Rambla de San Juan, 48, ent.º izq.º

### AGENCIA DE NEGOCIOS VILADOT

Esta acreditada Agencia acaba de organizar una Sección dedicada exclusivamente á la confección de cuentas municipales, contando para ello con personal idóneo y de larga experiencia para llevar á cabo cuantos encargos se le hagan de esta índole.

Por tanto, llamo la atención de los Ayuntamientos de esta provincia que se hallen en descubierto de este servicio tan importante, que se servirán utilizar nuestros ofrecimientos, quedando á cargo de esta Agencia la gestión para la aprobación de las mismas.

Rambla de San Juan, 68, principal TARRAGONA

### A LOS HERNIADOS (Trencats)

No dejéis sorprender vuestras atenciones por el sin número de vividores, charlatanes é intrusos, llamados por sí mismos especialistas en el tratamiento de las hernias, sin título alguno que acredite su competencia.

Muchos son los que venden bragueros, muy pocos saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

José Pujol, cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que todos los MARTES no festivos, desde las tres de la tarde á las ocho de la noche visitará esta capital, accediendo á indicaciones hechas por varios señores facultativos de la misma.

Lo mejor y más moderno en fajas y bragueros de moderna construcción *Bragueros de Cauché* para la pronta curación de los tiernos infantes.

El Gabinet queda instalado **Calle del Conde de Rius (antes Hospital) 5 1.º derecha.**

Los demás días en su establecimiento

### LA CRUZ ROJA

La Cruz Roja.—Plaza de Prim.—BARR

# ANUNCIOS

## CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRIS**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Bor nat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

## GRAN FÁBRICA DE BRAGUEROS

DE

### Pedro Montserrat

Aparatos ortopédicos, piernas artificiales, corsés mecánicos y otros instrumentos, á precios verdaderamente módicos.

En este establecimiento se recomponen tambien toda clase de bragueros.

Calle de la Union, 34 bajos

Tarragona

**CARAMELLAS PECTORALES**

del medico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarras, etc., limpian de impurezas el aparato respiratorio solo tomando uno al acostarse y otro por la mañana. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona: **Farmacia de R Puig, Rambla de San Juan, 57**

PRECIO DE LA CAJA: 1'50 PESETAS

El señor Sagasta ha hecho el anuncio de haber renuncado al cargo de ministro de Hacienda, y el señor Taylor ha renunciado al de ministro de Fomento, y el señor Capdepon al de ministro de Ultramar, y el señor Gago al de ministro de Instrucción pública.

Refiriéndose á las declaraciones de mister Taylor no las concedió importancia.

Mi señor Capdepon dió cuenta de los trabajos de las provincias, según los cuales son exageradas las informaciones que se dan de los propietarios de las explotaciones agrícolas por la prensa.

Se acordó y la Reina firmó el decreto correspondiente, trasladar al consulado de París el consulado de Berna.

La Reina firmó tres decretos de indulto de la pena de muerte, á favor de otros tantos reos condenados por las Audiencias de Cáceres, Toledo y Segovia.

Madrid, á 11 de Mayo.

Al salir de Palacio el señor Sagasta le saludamos, preguntándole si era cierto que el señor Morot, conforme se ha dicho, había escrito á Mr Taylor contestando á las declaraciones que acaba de hacer.

El señor Sagasta, sonriendo, nos respondió:—Todavía no pero ya contestamos á

La prensa de hoy publica noticias contradictorias al respecto. Aparentemente, el señor Taylor, en sus declaraciones, se refiere á las explotaciones agrícolas, y no á las explotaciones mineras, de modo que el señor Taylor, al haberse referido á las explotaciones agrícolas, se refiere á las explotaciones mineras.

La muerte del señor Alarcón ha sido sentida en el partido liberal. El señor Sagasta, cuando se refirió á las explotaciones agrícolas, se refirió á las explotaciones mineras.

Madrid, á 11 de Mayo.

El gobernador de Guisasa ha telegrafado al Gobierno despidiéndose en España. Los señores de Guisasa, en las provincias de Guisasa, Guisasa y Guisasa, se refieren á las explotaciones agrícolas, y no á las explotaciones mineras.

También resulta desmentida la noticia de haberse hecho un contrato de arrendamiento por la parte de Guisasa.

Hemos hablado con algunos viajeros recién llegados de su país, y nos dicen que nada ocurre por aquella región que justifique las alarmas de los periódicos, pues la gente desea que haya paz y trabajo.

Lo que hay es que en algunas comarcas donde el trabajo escasea, abandonan los elementos agrícolas para buscar trabajo en otros puntos.

En dicho establecimiento se hacen

**LIBROS,**

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

**ESTEBAN PAMIES**

REGLAMENTOS, recibos taionarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

**IMPRENTA**

DE

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

**TARJETAS DE VISITA** desde 4 reales el 100 sobres comerciales timbrados desde 20 reales el mil papeletas de entradas y salidas para consumos

**PERFECCIÓN Y BARATURA** en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.